



CALEBASSE D'ÉTÉ (Coperu.)

BEURRÉ BRETONNEAU (Coperu.)

## POIRE CALEBASSE D'ÉTÉ.

(ESPEREN.)

---

Arbre très-vigoureux et en même temps très-fertile, obtenu de semis en 1844 par le major ESPEREN, de Malines. Il n'a pas cessé depuis lors de produire abondamment.

Ses branches à fruits sont courtes, grosses, brun grisâtre, parsemées de lenticelles proéminentes de même couleur que l'écorce.

Les supports, longs, de grosseur moyenne, sont fortement ridés, parfois rugueux, peu renflés vers le bout, gris.

Le bourgeon à fleur est gros, conique, pointu, fauve ombré de brun noir et de gris.

Les rameaux sont très-gros, de longueur moyenne, striés, flexueux, rouge brun au soleil et d'une teinte plus claire du côté ombragé; de nombreuses lenticelles blanc sale, rondes, ovales ou très-allongées, sont inégalement disséminées sur leur surface; ils sont cotonneux et renflés vers l'extrémité; une teinte grisâtre plus intense du côté du soleil est répandue sur toute leur surface.

Le gemme est gros, conique pointu, brun clair lavé de gris, entièrement écarté du rameau et porté sur un léger renflement; ceux du sommet sont triangulaires et apprimés.

Mérithalles courts et réguliers dans le tiers supérieur du rameau, plus longs et irréguliers dans les deux tiers inférieurs.

Feuilles grandes, lancéolées pointues, largement dentées, arquées; planes légèrement relevées, d'un beau vert luisant.

Pétiole long, grêle, vert clair.

Fruit moyen, allongé en forme de calebasse; pédoncule long de 4 centimètres, gros, ligneux, arqué, placé superficiellement à la base du fruit, ordinairement déplacé par une petite gibbosité ; sa couleur est brun clair.

Peau lisse, verte, jaunissant peu à la maturité, pointillée et maculée de brun clair et ombrée de même couleur autour du pédoncule ; calice légèrement enfoncé ; divisions noires.

Chair blanche, très-fine, fondante ; eau très-abondante, sucrée, bien parfumée.

Ce bon fruit mûrit bien, c'est-à-dire graduellement et sans blettir, ce qui est assez rare pour les fruits du commencement de septembre.



## POIRE BEURRÉ BRETONNEAU.

(ESPEREN.)

---

Gain de M. ESPEREN, et dédié, par un de ses amis, au célèbre docteur BRETONNEAU, de TOURS, en 1846.

L'arbre primitif provient d'un semis fait en 1818 ou 1819. Sa mise à fruit a probablement été retardée par sa grande vigueur et peut-être aussi parce qu'il est constamment resté en place.

Par sa belle forme naturellement pyramidale, par sa vigoureuse croissance qui n'empêche pas sa fertilité, par la beauté et la tardivité de ses fruits, cet arbre nous paraît admirablement convenir aux plantations de plein vent ou de verger ; sa flèche droite et robuste ne s'incline jamais.

Les branches latérales forment avec le tronc un angle ouvert, elles s'inclinent quelquefois au bas de la greffe.

L'arbre en général est peu épineux, bien qu'il le fût beaucoup dans sa jeunesse.

Les branches à fruits sont courtes, grosses, grises.

Les bourgeons à fleurs sont ronds, obtus et se trouvent souvent placés à l'extrémité des branches de l'année.

Rameaux gros, longs, raides, gris verdâtre, renflés et légèrement cotonneux vers leur sommet, parsemés de nombreuses lenticelles rondes, ovales, allongées, roux très-clair, proéminentes ; ils sont fortement coudés ; une strie longitudinale part du milieu de chaque gemme ; elle est plus prononcée dans sa moitié supérieure que dans sa partie inférieure.

Ses mérithalles sont rapprochés et irrégulièrement espacés.

Gemmes gros, ovales pointus, quelquefois obtus, bruns nuancés de gris, portés sur un fort renflement et

entièrement écartés du rameau ; ceux du sommet sont triangulaires, souvent apprimés et d'un brun noirâtre.

Les feuilles sont grandes, ovales lancéolées, étroites, fortement dentées et ondulées, d'une couleur vert jaunâtre.

Le pétiole est long, moyen, vert clair.

Le fruit est encore très-inconstant dans sa forme, comme il en est de presque tous les fruits dont la première production se rapporte à une date très-récente. Il est parfois pyriforme allongé, d'autres fois beaucoup plus court et presque aussi large que haut, toujours plus rétréci vers le pédoncule ; il mesure en moyenne 10 centimètres en hauteur et 8 en largeur.

La peau est assez rude, d'un vert clair passant au jaune doré à sa maturité, lavé souvent de brun rougeâtre du côté du soleil. Il est fortement pointillé, ombré, strié et maculé d'un brun fauve.

Le pédoncule est très-gros, quelquefois ligneux, d'autres fois charnu ; long de 25 à 24 millimètres, placé obliquement et superficiellement à la base du fruit, très-renflé au point d'attache, brun rouillé, plus noir vers le bout.

Calice irrégulier, ordinairement clos, quelquefois couronné ; il est ouvert, placé dans une cavité peu profonde et régulièrement arrondie. Divisions noires, raides, cotonneuses.

Chair fine, blanc jaunâtre, tendre, beurrée, demi-fondante, mais sucrée et vineuse, d'un parfum agréable sans être prononcé. Les pepins sont au nombre de 7 ou 8, ovales, allongés, obtus, brun clair, bordés de noir et placés dans des loges exactement cordiformes. Quelques petites concrétions pierreuses entourent le trognon.

Ce beau fruit doit se cueillir tard et se conserve jusqu'en mai et juin ; mais le grand nombre se consomme en mars et avril. Il a de plus l'avantage de se garder mûr pendant fort longtemps. Il ne manque à ce fruit méritant qu'une eau plus abondante pour être tout à fait de première qualité.

